

# A Tire d'Aile

Journal gratuit trimestriel  
de l'AFDAIM-ADAPEI 11



**70 ans d'engagement**



## Sommaire

### Agenda

P. 2

### Actualités

- Offre de répit ..... P. 3
- Inclusion par le sport ..... P. 3
- Séminaire Unapei Occitanie ..... P. 3
- Eté riche en événements ..... P. 4
- Accès aux soins et à la prévention ..... P. 4
- Salon des Maires de l'Aude ..... P. 4

### Paroles

- Lauréats concours 70 ans ..... P. 5

### On parle de nous

P. 5

### Zoom

- Scolarité ..... P. 6 -P. 7

### Vie des établissements

- IME Narbonne ..... P. 8
- IME Limoux ..... P. 8
- EANM Limoux ..... P. 8
- EANM Castelnaudary ..... P. 8
- EANM Pennautier ..... P. 9
- EANM Narbonne ..... P. 9
- EANM Narbonne-Plage ..... P. 9
- EANM Puicheric ..... P. 10
- EANM Leucate ..... P. 10
- MAS Montredon ..... P. 10
- MAS Pennautier ..... P. 10
- ESAT Est ..... P. 11
- ESAT Centre ..... P. 11
- ESAT Méridien ..... P. 11

Ce A Tire d'Aile n°250 est publié par l'AFDAIM-ADAPEI 11, ZI Estagnol – Rue Nicolas Cugnot, 11 000 Carcassonne. Directrice de la publication : Cécile Souteyrand.

Coordination : Anne-Sophie Albouy. Un grand merci aux nombreux contributeurs qui nous ont permis de réaliser ce numéro. Crédits photo : AFDAIM-ADAPEI 11. Ce journal est une publication interne de l'association. Toute reproduction, même partielle, n'est permise qu'avec l'accord écrit préalable de l'éditeur.

Conception-Exécution : AFDAIM-ADAPEI 11



### Editorial

Chers adhérents,

Comment ne pas évoquer ici le grand moment de la célébration des 70 ans de notre Association ?

Dans nos actualités, vous retrouverez notre expérimentation de séjour de répit en familles au Domaine de Fraisse pour des jeunes, le séminaire Unapei Occitanie, la participation au trail de Portel des Corbières. Vous découvrirez aussi notre présence remarquée dans des bodegas inclusives lors de grandes manifestations audoises de l'été. Nous souhaitons rendre hommage à Céline Olive de l'ESAT Jean Cahuc de Lézignan-Corbières qui a démontré son sens de la solidarité auprès des personnes sinistrées pendant les incendies de l'été.

Notre Zoom porte sur la scolarité des enfants en situation de handicap, les dispositifs que nous portons, l'ouverture prochaine de l'espace Montesquieu de l'IME les Hirondelles de Narbonne, les unités d'enseignement, la campagne nationale « J'ai pas école » de l'Unapei et, encore et toujours, sur les enfants qui n'ont pas de solution ou pas de solution adaptée, en attente de place en IME.

Début octobre, l'opération Brioches des Hirondelles est revenue avec succès, mobilisant vos administrateurs, les professionnels, les personnes accompagnées, les élus locaux, tout un réseau de bénévoles sur tout le département et nos partenaires dont le soutien financier est indispensable pour la réussite de notre communication.

Bonne lecture à vous,

Laurence LATORRE  
Présidente de l'AFDAIM-ADAPEI 11

### La Photo



Remise de la première brioche à la Présidente du département et au Préfet de l'Aude

## ● Développement de l'offre de répit : l'Association s'engage avec les premiers séjours familles.

Faisant suite à la décision du Conseil d'Administration de soutenir des séjours de répit pour des familles et leurs enfants, **deux séjours de répit ont été organisés au Domaine de Fraisse à Leuc** à destination de familles et jeunes accompagnés par le Pôle Enfance Ouest du 20 au 26 juillet et du 27 juillet au 1er août 2025. **Cinq familles ont pu bénéficier de ces séjours dont 9 enfants.**

**Une expérience d'accompagnement différente par des professionnels du Pôle enfance** dans un cadre exceptionnel que l'Association souhaite renouveler dans le cadre des actions prioritaires portées dans le Projet Associatif Global.



## ● Inclusion par le sport



Le 5 octobre dernier s'est tenu le **Trail de Portel des Corbières** organisé par **2SEO PCT**.

Un très beau rassemblement sportif qui inclut les personnes en situation de handicap non seulement sur les épreuves sportives mais également dans l'organisation avec la tenue des points de ravitaillement.

**L'équipe AFDAIM-ADAPEI 11 composée de personnes accompagnées, professionnels et familles comptait plus de 70 participants** sur les différentes épreuves : marche (4,5 km) et 3 parcours de trail (6,5 km, 15,5 km et 28 km).

Bravo à tous pour vos participations, votre motivation.



## ● Séminaire annuel de l'Unapei Occitanie

Le rendez-vous annuel de l'Unapei Occitanie a été donné le 3 et 4 novembre à Agde pour un séminaire dont le thème portait sur : **Bientraitance, de quoi parlons-nous exactement ?**

Une délégation composée de familles, personnes accompagnées et de professionnels représentait l'AFDAIM-ADAPEI 11.

**La bientraitance n'est pas qu'un mot bienveillant, c'est une posture, un regard, un engagement concret envers l'autre.**

En tant que professionnel, personne accompagnée, proche aidant, suis-je bien traité? Suis-je bien traitant?

Ces deux jours avec des intervenants de qualité ont permis de comprendre, d'incarner, d'agir pour faire de la bientraitance une réalité au quotidien.



# Actualités

## ● UN ÉTÉ RICHE EN ÉVÉNEMENTS



**Barques en Scène, Fête du Cassoulet, Festival du lac,**

les personnes accompagnées, les professionnels, les familles se sont mobilisés pour participer à ces événements festifs au cœur de la dynamique des territoires sur lesquels l'Association est implantée.



**Sur le narbonnais, une nouvelle aventure avec la première bodega inclusive au Festival Barques en Scène** tenue par des personnes accompagnées, des familles et des professionnels de l'AFDAIM-ADAPEI 11.

Cette bodega où chacun va à son rythme, une bodega pour prendre son temps et passer un bon moment en toute simplicité, avec des produits de qualité.

### Sur le bassin chaurien et le lauragais, deux évènements se sont succédés.

Certains résidents de l'EANM de Castelnau-d'Aude ont été bénévoles au **festival TODO FEST** qui a eu lieu les 1er et 2 août au lac de l'Enclas à Saint Félix de Lauragais, et d'autres ont participé cette année encore à la **Fête du Cassoulet** sur les deux jours. Le samedi a été consacré à la décoration du stand avec les jeunes du 4L Trophy, et le dimanche à la tenue de la buvette sur la place de la République .

Au-delà des sommes récoltées, ces expériences très riches ont pu être une réussite grâce à l'implication de tous, **l'envie de vivre ensemble des moments conviviaux et de porter les valeurs de solidarité et d'ouverture de l'Association.**



## ● ACCÈS AUX SOINS ET À LA PRÉVENTION



**Le bus de la PMI ainsi que le mammobus ont été présents sur l'EANM de Pennautier afin de faciliter l'accès aux soins et de renforcer la prévention auprès des personnes en situation de handicap intellectuel.**

Les consultations étaient également ouvertes à la population extérieure, ce qui constitue une forme "d'inclusion inversée".

Sur les 40 mammographies réalisées, 11 résidentes de l'EANM de Pennautier ont pu bénéficier de cet examen.

Le bus de la PMI a, quant à lui, reçu 5 femmes pour des consultations de prévention et des bilans complémentaires.

**Chaque résidente a été accompagnée et s'est dite ravie de pouvoir profiter de cet examen de proximité, rassurée par sa réalisation directement au sein de notre établissement.**



## ● PARTICIPATION AU SALON DES MAIRES DE L'AUDE



**Une première participation pour l'AFDAIM-ADAPEI 11** qui a mis en avant ses Esat en présentant leur savoir-faire et leurs compétences, mais aussi les différents dispositifs pour l'inclusion des travailleurs handicapés.



Une journée dense et intense qui a permis également de nombreux échanges entre la Présidente, Laurence Latorre, le Directeur Général, Jean-Marie Gorieu, avec les différents élus, services de l'Etat, entreprises et partenaires présents.



#inclusion #savoirfaire #compétences  
#unapeinentreprises #FiersDeBienFaire



● Les résidents du CAJ de Narbonne  
Lauréats du 1er Prix Sculpture  
**70 ans de l'Afdaim-Adapei 11**



« C'était bien de faire le petit prince, j'ai fait les cheveux »

**Anne-Sophie**

« Le petit prince est joli, ça m'a plu » **Sébastien**

« Je me suis régale au repas » **Gilles**

« Faire le petit prince avec les copains, c'était bien, il est beau »  
**Stéphanie**

« On a gagné la médaille tous ensemble » **Ambrocio**

« Je suis content de parler devant tout le monde pour le groupe »  
**Bernard**

« Je me suis régalee de faire l'habit du petit prince » **Claudie**

Le groupe s'est spontanément engagé à l'unanimité pour participer à ce concours.

**Le choix du petit prince a été approuvé à l'unanimité, la conception globale a été réalisée par les personnes accompagnées avec guidance, de même que la réalisation de la sculpture.**

Ce premier prix a été une agréable surprise, les personnes accompagnées en ont tiré une grande fierté. **Cette reconnaissance a eu un impact visible sur la confiance, l'estime de soi et la cohésion du groupe.**

Mais l'essentiel n'était peut être pas uniquement là, la réalisation de cette sculpture a été une aventure où l'implication des personnes a souligné l'intérêt d'une démarche éducative s'appuyant sur l'impact de l'autodétermination sur la motivation et l'utilité de la pair aidance.

La finalité n'était qu'une direction comme l'étoile polaire qui nous guide et que l'on n'atteint jamais...

« L'important, n'est pas la destination, mais le voyage en lui-même » - **Robert Louis Stevenson**



# Paroles

## Revue de Presse...

### L'INDÉPENDANT

Narbonne - 21/08/25

**Barques en scène à Narbonne: première bodéga pour les personnes en situation de handicap de l'association l'Afdaim-Adapei 11**

"Sollicitée sur le cas d'une famille à Trèbes, l'Afdaim-Adapei fait le point sur la situation audoise..."

### L'INDÉPENDANT

Carcassonne - 20/09/25

**De 8 enfants en 1955 à 1 500 aujourd'hui, l'Afdaim fête dans l'Aude ses 70 ans d'accompagnement des personnes en situation de handicap**

"Au Centre des congrès de Carcassonne, l'Association familiale départementale d'aide aux personnes handicapées mentales (Afdaim) a fêté ses 70 ans..."

### L'INDÉPENDANT

Carcassonne - 30/09/25

**Lancement de l'opération Brioches de l'AFDAIM dans l'Aude : objectif 42 000 ventes pour l'association**

"Les bénévoles de l'AFDAIM-ADAPEI 11, les personnes en situation de handicap et les professionnels donnent rendez-vous du 6 au 12 octobre..."

### L'INDÉPENDANT

Pennautier - 26/10/25

**L'Afdaim-Adapei11 et le Chœur des Fernande au théâtre de Pennautier**

"Dans la continuité des événements associés au 70e anniversaire de l'Afdaim-Adapei 11, la troupe Solid'Art 11 et celle du Chœur des Fernande proposent un spectacle..."



L'UEE du collège Deltiel à Limoux

Pour toute personne, les apprentissages sont possibles tout au long de la vie. Même avec un retard du développement, un enfant peut apprendre et tous les moments de vie sont source d'apprentissage. Les situations d'apprentissage sont à l'œuvre dans les IME comme dans les écoles. Fréquenter une école donne l'accès au statut d'élève.

La scolarisation des enfants en situation de handicap a beaucoup évolué grâce à la loi de 2005. **L'AFDAIM-ADAPEI 11 a tissé des liens étroits avec l'Education Nationale.** Cette dernière détache maintenant beaucoup plus d'enseignants pour nos unités d'enseignement externalisées et dans nos établissements puisque de 5 enseignants en 2010, nous avons maintenant 9,5 enseignants spécialisés détachés par l'Education Nationale.

### Les Unités d'Enseignement Externalisées (U.E.E) :

Dans notre projet d'établissement, il est rappelé **les valeurs solidaires et inclusives qui favorisent le vivre ensemble.** La création des Unités d'Enseignement Externalisées (U.E.E) répond à cette volonté d'inclusion dans la cité. Certes, les démarches entreprises trouvent leurs origines dans le décret et l'arrêté du 2 avril 2009 avec instruction du 23 juin 2016. Cependant, elles incluent le choix de l'association de mettre en avant tout à la fois, l'inclusion scolaire, le développement des compétences mais également et dans le même temps l'inclusion sociale et la participation à la vie citoyenne du quartier le Viguier/Saint-Jacques à Carcassonne où sont implantés nos établissements scolaires inclusifs.

**La classe externalisée dispose d'une classe à l'intérieur de l'établissement scolaire. Les récréations et la restauration peuvent s'effectuer sur le même temps que les enfants de la même classe d'âge. Les transports sont organisés par l'établissement.**

**L'accompagnement des enfants est assuré par des enseignantes spécialisées et des professionnels éducatifs.**

La création de la **première U.E.E. à l'école primaire de Marcel PAGNOL** a lieu en juin 2021. Le développement du dispositif s'est fait progressivement pour atteindre aujourd'hui 7 demi-journées par semaine.

La deuxième étape a été la mise en place d'une **U.E.E au collège ALAIN** à la rentrée scolaire de septembre 2023 avec 4 matinées (9h00-13h00). Les jeunes partagent les repas à la cantine, les récréations et participent à des activités communes telles que le sport. Ils abordent aussi collectivement des thématiques de l'Education Nationale (harcèlement, semaine du goût, ouverture à la culture...).

**Ces dispositifs ont permis la prise en compte de besoins plus spécifiques dans un environnement scolaire correspondant à leur classe d'âge.** Ils sont donc l'occasion d'organiser des activités communes avec les autres élèves de l'école ou du collège. Ce partage des lieux et du temps sert de base pour étayer nos interventions en référence à un modèle explicite et il augmente la capacité d'identification des jeunes bénéficiant de cet accompagnement.

**La scolarité inclusive implique également la collaboration entre les enseignants, les parents et les professionnels de l'éducation pour créer un environnement d'apprentissage inclusif, respectueux de la diversité.** D'autres dispositifs existent tels que la classe ordinaire, la scolarité partagée, les apprentissages, les U.E.E font partie d'une palette de réponses en fonction de l'âge et des capacités de chaque élève.

**Les éducateurs et les professeurs des écoles des UEE du Pôle Enfance Ouest**

## Des solutions d'appui au sein des établissements scolaires

Depuis la rentrée 2012, l'AFDAIM-ADAPEI 11 a été précurseur dans le département en développant des unités d'enseignement externalisées pour les enfants accueillis dans nos IME, d'abord à l'école élémentaire Emile Zola à Narbonne, leur permettant ainsi de fréquenter les autres élèves à l'école ou au collège. Ils ont ainsi gagné leur statut d'élève.

De nombreux soutiens à la scolarisation existent avec le déploiement depuis quelques années de l'EMAS (Equipe Mobile à la Scolarisation) qui intervient auprès des professionnels de l'Education Nationale dans les établissements scolaires et depuis la rentrée l'AFDAIM-ADAPEI 11 a été choisie pour déployer les premiers Pôles d'Appui à la Scolarisation (PAS) dans l'Aude sur Castelnau-d'Oléron.

L'AFDAIM-ADAPEI 11 soutient l'accès à la scolarité grâce aux SESSAD implantés à Castelnau-d'Oléron, Limoux, Carcassonne et Narbonne.

Un nouveau bâtiment a été acquis en 2025 par l'association à Carcassonne pour soutenir le développement de ces services dont le SESSAD Pro, nouvel outil d'accompagnement pour les jeunes 16-25 ans.



## Un engagement militant pour des situations sans solution encore trop nombreuses

Il existe dans notre département 150 enfants qui ont une orientation IME et qui n'ont pas de place pérenne. Certains sont scolarisés en milieu ordinaire avec un accompagnement non adapté. D'autres restent au domicile avec un de leur parent faute de place. Nous restons mobilisés dans toutes les instances et auprès des politiques pour rappeler ces faits que nous dénonçons.

#jaipasecole [www.marentree.org](http://www.marentree.org)

## Polyhandicap

L'AFDAIM-ADAPEI 11 a ouvert une Unité d'Enseignement pour Elèves Polyhandicapés à Gruissan avec le soutien de la Ville de Gruissan, de l'Agence Régionale de Santé et de l'Education Nationale. 9 enfants accueillis à l'IME de Narbonne profitent de ces temps de scolarité partagée dans cette unité innovante qui permet aux enfants les plus vulnérables d'être au cœur de l'école.



## Un développement associatif construit pour des parcours inclusifs

En janvier 2026, le groupe d'âge collège et les services administratifs de l'IME de Narbonne intégreront les nouveaux locaux de l'Espace Montesquieu, dans le prolongement du collège Montesquieu. Ils ne pouvaient pas être plus près du collège et du stade.

# ZOOM

## ... Paroles

### Maman de Liam (12 ans) - UEE Narbonne

"Depuis que mon fils est accueilli dans une unité d'enseignement externalisée au sein d'une école ordinaire, je le vois progresser petit à petit à son propre rythme. Ce cadre lui permet d'apprendre à lire, à écrire, à compter, mais aussi à vivre avec les autres, à comprendre les règles de la vie sociale et à trouver sa place parmi les enfants de son âge.

La présence de l'enseignante spécialisée et des éducateurs est un véritable atout. Grâce à leur bienveillance et à leur accompagnement adapté, mon fils a pu avancer selon ses capacités, ses besoins et s'épanouir pleinement.

Être scolarisé dans un établissement ordinaire, c'est aussi une chance pour tous. Les enfants en situation de handicap apprennent au contact des autres, mais les élèves ordinaires, eux aussi, découvrent la différence, la patience et la richesse de la diversité. Cette sensibilisation réciproque profite à chacun.

J'aimerais que les moments partagés entre les classes ordinaires et l'unité soient encore plus nombreux, pour les enfants qui en ont la possibilité. Ces temps d'échanges permettent de mieux se connaître, de tisser des liens et de développer la tolérance dès le plus jeune âge.

L'évolution vers davantage d'inclusion, de compréhension et d'ouverture me semble pleine d'espoir. C'est une belle promesse pour un avenir plus solidaire, où chaque enfant puisse se sentir accueilli, accepté et valorisé pour ce qu'il est..."

### Mathias - UEE Collège Limoux

Bonjour, je m'appelle Mathias, j'ai presque 12 ans et je vais au collège Joseph Delteil à Limoux. Je suis content d'y aller car je fais des mathématiques, du français et parfois de l'histoire.



Pendant les récréations, je suis content de voir ma copine Lana.

Je mange à la cantine du collège le mardi et le vendredi. J'apprécie le vendredi car il y a des frites.

Le mardi c'est trop chouette ! On passe la journée entière au collège et entre 12 et 14h on va au sport partagé dans le gymnase.

Le vendredi matin j'aime bien aller au CDI pour lire des mangas.

Je suis fier d'être collégien.

# Vie des établissements

## ● IME de Narbonne

### Merci au Carré !

A l'occasion de Barques en Scène en août dernier à Narbonne, l'**Association Le Carré s'était engagée à reverser les bénéfices de sa bodega aux enfants de l'IME de Narbonne.**

Ses membres viennent de remettre **un chèque de 10 000 € aux jeunes de l'IME**. Cette belle somme va permettre de financer un séjour à Disney pour

7 enfants et 4 éducateurs d'ici quelques semaines. Un grand merci à l'Association Le Carré pour son soutien



## ● EANM de Limoux

### Bravo les sportifs



L'équipe composée de résidents des EANM de Limoux et de Castelnau-d'Aude a participé au **trail du pic de Brau à côté de Limoux**.

**Bravo aux 6 sportifs** aux couleurs de l'Afdaim-Adapei 11 qui ont fini la course sur un parcours de 7 km.

## ● IME de Limoux

### Création d'un comité des fêtes

L'année 2025/2026 s'annonce riche en évènements à l'IME de Limoux.

Le confinement de 2020 et les restrictions qui ont suivi avaient vu la kermesse annuelle mise au « placard » pour des raisons de sécurité sanitaire. Nous avons décidé cette année qu'il était temps de se retrouver, enfants, familles et professionnels autour d'un moment festif pour clôturer l'année scolaire sur une note positive. Bien sûr il y aura également la fête de Noël et quelques autres célébrations au cours de l'année.

Aussi, pour les organiser et les mener à bien, il **a été créé un comité des fêtes, formé par des professionnels et des jeunes de l'IME**. Ils ont pour missions de collecter les idées, les envies de tous les jeunes et des professionnels de l'IME, d'être force de propositions aussi et de mettre en œuvre ces moments ensemble sur les temps repérés de l'année.

Nous avons hâte de voir et de vivre ces moments...

## ● EANM de Castelnau-d'Aude

### Moment de convivialité à la Rouatière

**Les élèves de la Rouatière ont accueilli des résidents de l'EANM** pour une visite des lieux, pour des activités partagées et le partage de la brioche pour le goûter.

**La prochaine rencontre aura lieu à l'EANM** où les résidents accueilleront cette fois les élèves.

Un grand merci à Monsieur LANTELME, directeur de la Rouatière pour son accueil.



## ● EANM de Pennautier

# Vie des établissements

### Randonnée à Comigne

Quoi de mieux que d'allier l'activité sportive et une sortie culturelle, c'est à cette activité que des résidents de l'EANM se sont prêté en randonnant sur le parcours de 4 km du sentier "**Balad'art**" de Comigne.

**Ce sont les résidents qui ont réalisé le reportage photos.**



## ● EANM de Narbonne

### Bénévolat

Stanislas, Laura, Fanny et Adeline se sont portés volontaires pour une action de **bénévolat** à l'**Ornaisonnaise** afin de garder le lien avec l'Association Run and Trail qui avait financé une partie du séjour à Disney Land en 2023.

Leur mission consistait à sécuriser le parcours notamment au niveau de la circulation des véhicules.

A la fin des épreuves, ils ont participé au repas avec les 70 autres bénévoles pour leur plus grand plaisir.



## ● EANM de Narbonne-Plage



### Intervention de l'auto école

Intervention de Pierre et Audrey de notre partenaire **Auto-école ISCAP de Coursan**.

Au programme : **renforcer les acquis théoriques et pratiques en mobilité en temps que piéton, cycliste et conducteurs.**

**Des séances sur mesure** permettant de renforcer l'autonomie des participants dans leur quotidien et des personnes accompagnées ravies.

# Vie des établissements

## • EANM de Puichéric

### Concours de pétanque

L'EANM a organisé un concours de pétanque qui a rassemblé 63 joueurs issus des établissements de l'Afdaim-Adapei 11 mais aussi des environs de Puichéric.

Le vainqueur, l'équipe de Monsieur Aguer de Puichéric.

**Les nombreux lots ont été offerts** par la maison Marco de Narbonne (fruits et légumes), Intermarché La Redorte, les commerces de Puichéric (pharmacie, boulangerie, bureau de tabac, restaurant Modeste, taxi Sire), le Carrefour Market de Peyriac Minervois et l'ESAT de Lézignan.

**Un grand merci aux nombreuses personnes qui ont contribué à cette belle journée.**



## • EANM de Leucate

### Journée Top Chef

Les résidents de l'EANM ont participé à un **atelier Top Chef avec le foyer d'hébergement de Sorède**.

Ensemble ils ont cuisiné et élaboré plusieurs plats.

Les résidents de Leucate ont réalisé 3 desserts et ceux de Sorède, 3 plats salés.



A la fin de la journée, ils ont tous été diplômés.

## • MAS de Montredon des Corbières et MAS de Pennautier

### Les lauréats du concours de peinture

Les 2 MAS ont participé activement au concours d'oeuvres artistiques organisé à l'occasion des 70 ans de l'AFDAIM-ADAPEI 11. La remise des Prix a eu lieu le jour de la célébration de l'anniversaire de l'Association au Centre des Congrès de Carcassonne par Laurence FOURNES, adhérente et ancienne directrice de la MAS et Christiane MARTEL, Administratrice.

Pour la MAS de Pennautier c'est Xavier ALBOUY qui remporte le Prix Individuel de peinture.



Pour la MAS de Montredon des Corbières, c'est une oeuvre collective qui s'est distinguée.



Félicitations à tous les artistes!

## • ESAT Est

### Sensibilisation des entreprises : une expérience innovante

Dans le cadre de la démarche de sensibilisation au handicap intellectuel des entreprises du narbonnais menée par les ESAT Est, une équipe composée de professionnel(le)s, de Travailleuses et Travailleurs Handicapés est intervenue auprès de salarié(e)s de plusieurs entreprises dont Auchan Narbonne.

#### L'objectif de cette rencontre :

- Déconstruire les stéréotypes et les préjugés
- Faire connaître les ESAT
- Démontrer que les travailleurs d'ESAT ont de nombreuses compétences
- Expliquer les mesures possibles pour une meilleure intégration en entreprise
- Favoriser le lien ESAT - Entreprises (stages, mise à disposition, sortie d'ESAT et convention d'appui, DuoDay)
- Indiquer les différents dispositifs et aides financières à l'embauche
- Faire connaître la démarche S3A (Accueil, Accompagnement, Accessibilité) qui permet de certifier un accueil adapté dans un Etablissement Recevant du Public (ERP).

Au cours de cette matinée très dense, l'équipe de l'ESAT a su, à travers les échanges et les jeux de mise en situation, mieux faire connaître le handicap intellectuel et son environnement.



D'autres rencontres ont eu lieu et l'Association souhaite développer cette initiative innovante pour l'accessibilité universelle.

## • ESAT Rieux-Minervois

### Nouveauté : Le café des compétences



L'ESAT de Rieux-Minervois a créé un espace café, entièrement réalisé par les travailleurs de l'équipe espaces verts. Ce nouveau comptoir est à la fois un lieu convivial et une belle occasion d'apprendre et de valoriser leurs compétences.

Le bar est animé par les travailleurs de l'atelier restauration et hygiène, qui servent des boissons aux personnes des autres ateliers. Ce rôle leur permet de développer des savoirs faire utiles comme l'accueil, le service, la communication et l'organisation.

La parole des travailleurs :

- « Je suis content, il y a quatre services par jour. »
- « On est bien accueillis par nos collègues, qui sont souriantes et agréables. »
- « Il y a beaucoup de choix, et c'est bon. »
- « C'est excellent, bien mieux qu'avant ! »
- « J'aime l'accueil. Le bar fait vraiment comme un café: c'est plus sérieux, plus professionnel et très convivial. »
- « Il y a une très bonne ambiance. »
- « Ça permet d'acquérir de nouvelles compétences. »
- « C'est élégant et gratuit ! »
- « L'espace est mieux agencé »

Le café des compétences est un lieu de formation, de partage et de convivialité qui valorise les savoir-faire de chacun.

# Vie des établissements

## • ESAT Méridien

### Handiwork

Depuis septembre 2024, deux dispositifs de formations «Handiwork découverte » ont pu être mis en place à l'AFDAIM-ADAPEI 11, un sur l'ESAT de Rieux-Minervois, et un sur l'ESAT de Castelnau-d'Avignon.

Le dispositif consiste à réaliser des demi-journées d'immersion, une fois par semaine, au sein d'entreprises locales, Mr Bricolage pour Rieux, Lidl pour Castelnau-d'Avignon.

Le 1er juillet 2025 a eu lieu à Castelnau-d'Avignon la remise des attestations de formation pour les participants de l'Ouest de l'Occitanie. Les participants des dispositif AFDAIM-ADAPEI 11 ont tous été diplômés.

Cette journée a marqué l'aboutissement d'une belle aventure, tant humaine que professionnelle.

Ce dispositif contribue à la dynamique d'inclusion professionnelle porté par nos ESAT.



**Retour en images sur la journée exceptionnelle  
des 70 ans de l'AFDAIM-ADAPEI 11 le vendredi  
19 septembre 2025 Centre des Congrès de  
Carcassonne.**

**Les vidéos sur les temps forts de la journée seront  
diffusées sur le site internet de l'Association et les  
réseaux sociaux**

